



INSTITUCIÓN UNIVERSITARIA  
**COLEGIO MAYOR  
DE ANTIOQUIA®**

*Acreditados*  
en **ALTA CALIDAD**

EDICIÓN 39

# MUNDO MAYOR

BOLETÍN DE INTERNACIONALIZACIÓN

# HUELLAS DE LUCIÉRNAGA

En esta edición de nuestro Boletín de Internacionalización, Natalia Cardona Rodríguez, docente de planta de la Facultad de Arquitectura e Ingeniería, en equipo con las estudiantes del programa de Arquitectura Manuela Mena Cano, Laura Catalina Escobar Orozco, y Guadalupe Montoya Henao, describen la favorable oportunidad teórico-práctica que se pudo obtener durante la participación en el Taller Interuniversitario “Ciudad Compartida”.

## Internacionalización

[internacionalizacion@colmayor.edu.co](mailto:internacionalizacion@colmayor.edu.co)

### TALLER INTERUNIVERSITARIO “CIUDAD COMPARTIDA” GUADALAJARA, MÉXICO

La XIII Bienal de Arquitectura Jalisciense, es una muestra abierta a todo público, con obras e investigaciones de arquitectura desarrolladas en los últimos dos años en el estado de Jalisco (México), o en cualquier parte del mundo realizadas por arquitectos jaliscienses, donde un jurado calificador selecciona las mejores obras. El propósito es la valoración y difusión de la Arquitectura como expresión de la cultura. A partir de 2017, la Bienal de Arquitectura Jalisciense forma parte de la Red Latinoamericana de Bienales de Arquitectura (REDBAAL) y -por lo tanto- las distinciones que se otorguen en la XIII Bienal tendrán derecho a participar en las actividades de la misma. El marco de la Bienal, propuso a universidades mexicanas y antioqueñas participar en un Taller Interuniversitario llamado “Ciudad compartida”. Para esta edición, la Institución Universitaria Colegio Mayor de Antioquia, recibió invitación a participar en este importante Taller, que se llevó a cabo del 30



de octubre al 03 de noviembre de 2023 dentro de la semana de actividades de la Bienal, teniendo como sede el ITESO en Guadalajara.

El objetivo de este taller, fue profundizar en problemáticas urbano-arquitectónicas específicas y proponer soluciones creativas e innovadoras para construir una ciudad más justa y equitativa “una ciudad compartida”. Bajo esta premisa se desarrollaron proyectos conceptuales en equipos interuniversitarios, es decir, integrados de manera combinada por estudiantes de las instituciones participantes; estos equipos fueron asesorados por profesores y expertos invitados. En representación de la institución participaron las estudiantes del programa de arquitectura Manuela Mena Cano, Laura Catalina Escobar Orozco, Guadalupe Montoya Henao y la profesora Natalia Cardona Rodríguez. Estas estudiantes fueron elegidas a través de una convocatoria abierta a los estudiantes de los últimos semestres del programa de archi-

tectura, teniendo en cuenta su alto promedio académico y su participación activa en el semillero de investigación A+D (Arquitectura y Diseño).

El taller propició la colaboración interuniversitaria y la búsqueda de soluciones creativas e innovadoras a los desafíos que enfrentan las comunidades urbanas en la actualidad. La participación activa de los estudiantes destaca el compromiso de la institución con la formación de profesionales de la arquitectura orientados a mejorar la calidad de vida en entornos urbanos; consolidando también un espacio de encuentro para construir una ciudad más inclusiva y equitativa.

Para el programa de arquitectura, la participación en este evento fue una oportunidad de visibilizar el programa a nivel internacional, fortalecer alianzas con otras instituciones y promover el trabajo colaborativo entre estudiantes y docentes.



# ENCUENTRO NACIONAL SEMILLEROS DE INVESTIGACIÓN 2023-02

**Yuliana Echavarría**

Estudiante del programa Construcciones Civiles

Cuando inicié mi proceso formativo en el programa Construcciones Civiles en la Institución Universitaria Colegio Mayor de Antioquia, nunca pensé que tendría la oportunidad de realizar actividades formativas fuera de la universidad. Cuando este tipo de situaciones pasan no es suerte, significan horas y momentos de trabajo dedicados al estudio, cumpliendo metas que te has propuesto y que sabes que no será fácil de cumplir, pero no imposible de alcanzar.

Así fue como, luego de haber participado con mi compañera de proyecto de investigación María Adelaida Velázquez en la Red Colombiana de Semilleros de Investigación REDCOLSI Nodo Antioquia, en mayo de 2023, se presentó la oportunidad de llevar este proyecto a la ciudad de Cartagena para el evento XXVI Encuentro Nacional Semilleros de Investigación REDCOLSI, que se realizó entre el 11 y 14 de octubre del presente año.

Cartagena, es un lugar mágico lleno de paisajes inolvidables, calles coloridas, inmuebles patrimoniales, una gran gastronomía y una enorme cantidad de turistas enamorados de la cultura costeña. Este fue el escenario perfecto para un encuentro tan importante que albergaría a tantos estudiantes del país y los reuniría para dar a conocer sus proyectos de investigación. No solo participaban universitarios, sino estudiantes de



colegios; esto demuestra que la edad no es impedimento para la participación y que, desde una edad temprana, se pueden detectar ideas de investigación.

Mi participación fue el día 11 de octubre en el Universidad de Cartagena Claustro la Merced, un lugar con una belleza única, muy cerca de la muralla en el centro histórico de la ciudad, allí nos ubicamos cada uno en nuestro stand y exhibimos nuestros posters. Se nos acercaron distintas personas, entre curiosos y evaluadores. La experiencia fue muy enriquecedora, ya que cada paso que dimos, cada día de trabajo y cada momento de frustración fue recompensado. Por ello, esta oportunidad no fue suerte, fue un mérito a nuestro esfuerzo y aunque no todas lograron tener esta gran oportunidad, fue compartida y transmitida a cada una de ellas y lo único que puedo hacer es agradecerles por haber iniciado este proceso con conmigo, por darme la confianza de viajar a Cartagena y representar nuestro

proyecto de investigación a nivel Nacional; además no solo son ellas las que hicieron esto posible sino a los asesores (docentes), que estuvieron en este camino con nosotras y por último, y no menos importante al COLMAYOR, no solamente por la ayuda económica sino por cada una de las asesorías que nos otorgaron para que esta experiencia fuera inolvidable.

Para las personas que se encuentran estudiando actualmente en la Institución o que piensan hacerlo más adelante; el único consejo que puedo dejarles es que exploren las materias que se encuentran en la línea investigativa, si tienen una problemática, investiguen como solucionarla, y de esta manera, pueden mejorar procesos o situaciones cotidianas. Cada uno de los docentes de COLMAYOR tienen las habilidades para guiarlos y ayudarlos a alcanzar los objetivos propuestos, y tengan la seguridad que la institución siempre está para apoyarlos.



# PASANTÍA SOCIAL E INTERCULTURAL EN TALOKAN 2023-2

En el marco del convenio celebrado entre la Institución Universitaria Colegio Mayor de Antioquia y la Asociación Civil Talokan de México, se desarrolló la convocatoria abierta para la Pasantía Social e Intercultural Colmayor – Talokan 2023-2, dirigida a los diferentes programas de las 4 facultades de la institución. Finalmente, fueron 26 estudiantes seleccionados, luego del correspondiente proceso de cumplimiento de los requisitos exigidos.

Esta fue una oportunidad para poner al servicio social, los conocimientos adquiridos y de constituir una experiencia intercultural importante para la vida académica, profesional y cultural de nuestros estudiantes.

La pasantía a desarrollarse en el estado de Puebla, en Cuetza-

lan - México desde el 19 de noviembre hasta el 16 de diciembre de 2023, permite a nuestros estudiantes, involucrarse en la cultura y convivencia con gente de la comunidad, explorar lugares únicos, vivir una experiencia laboral y conocer la esencia mexicana.

Los talleres y actividades programadas durante esta experiencia, fomentan la creatividad, trabajo en equipo, educación y la cultura, mediante proyectos que buscan impulsar los productos locales de la población hacia un comercio justo. Permiten involucrarse en las tradiciones y costumbres del territorio en temas de Gastronomía, herbolaria, lenguas indígenas, bordados y etnoturismo. Además, se propicia la construcción de espacios culturales como: parques infantiles, bibliotecas, espacios de lectura, entre otros; haciendo uso de la bioconstrucción.



# CONPEHT, UNA OPORTUNIDAD DE CRECIMIENTO

**Katalina Ospina Echeverri**  
Estudiante del programa Tecnología  
en Gestión Turística Virtual

Tener la oportunidad de participar en el concurso de investigación de la Confederación Panamericana de Escuelas de Hotelería, Gastronomía y Turismo CONPEHT, me brindó la oportunidad de abrir mis horizontes, perspectivas y desarrollar habilidades que me servirán tanto en mi vida personal como profesional.

Actualmente, es importante reconocer la importancia de promover la diversidad cultural y la colaboración académica por medio de experiencias como lo es, por ejemplo, el congreso de CONPEHT, el cual brinda herramientas, espacios de intercambio cultural que permiten reforzar conocimientos, crear alianzas, experiencias culturales a estudiantes, exalumnos, profesores y directivos.

Gracias este evento académico realizado en la ciudad de Santiago en Chile en el mes de octubre, tuve la oportunidad de participar activamente en un mundo de aprendizaje e intercambio único. Este congreso se destacó por la diversidad de actividades que brindó a sus participantes, donde puedo resaltar las conferencias y paneles de expertos internacionales quienes compartieron sus conocimientos, experiencias y perspectivas, hasta las presentaciones que desafiaron nuestra visión sobre cómo se ha venido desarrollando la industria turística, inspirándonos y retándonos a pensar de manera innovadora, permitiéndonos participar en foros y talleres donde podíamos debatir sobre los temas abordados con anterioridad, adquiriendo así, nuevas habilidades y conocimientos. También tuve la oportunidad de vivir y conocer diferentes culturas, ya que participaron varias delegaciones de diferentes países, donde todos compartimos un mismo espacio en la noche panamericana, esta es una noche en la que cada país presenta un



poco de su cultura, sus bailes y comidas típicas, este fue un espacio que me permitió crear amistades y conexiones, puesto que hice muchos amigos de diferentes países y también hable con varios decanos y profesores de diferentes universidades que estaban interesados en realizar intercambios académicos.

Participar en el Congreso CONPHET, fue una experiencia llena de emociones y retos que me ayudarán demasiado en mi vida personal y profesional. Por esto, quiero agradecer a la Institución Universitaria Colegio Mayor de Antioquia por brindar las herramientas necesarias para poder participar en espacios internacionales, culturales y académicos como este, además, me gustaría agradecer a mis compañeras de proyecto Natalia Aristizábal y Luisa Gómez, por confiar en mí y en mis capacidades para mostrar nuestro trabajo en la competencia, del cual, orgullosamente podemos decir que quedamos en el tercer lugar.



# PRÁCTICAS PROFESIONALES EN EL EXTERIOR: LOS SUEÑOS PESAN MÁS QUE CUALQUIER EQUIPAJE

**Anderson Steward González Rivera**  
Estudiante del programa Biotecnología

Mi nombre es Anderson Steward González Rivera, soy estudiante de último semestre del programa de Biotecnología. Como parte de mis prácticas profesionales he tenido la oportunidad de estar en Upsala, la ciudad universitaria más importante de Suecia. Adicionalmente, pude representar a la institución en el XVII Congreso Europeo de Ictiología, en Praga, República Checa, con un proyecto generado en la institución bajo el marco de los semilleros de investigación y la convocatoria institucional del 2021.

Upsala es una ciudad que se encuentra a una hora en tren de Estocolmo, la capital sueca. Esta ciudad es reconocida por ser la cuna de la Universidad de Upsala, lugar donde se han formado importantes científicos como el reciente premio nobel de Fisiología y Medicina del 2022 Svante Pääbo. Allí se encuentran otras universidades importantes como lo es la Universidad Sueca de Ciencias Agrícolas (SLU) por sus siglas en sueco. Afortunadamente, esta inmersión en territorio sueco fue fructífera, no solamente para mi desarrollo como biotecnólogo sino también como persona. Tuve la oportunidad de coincidir con un grupo internacional de excelentes seres humanos conformado por personas de diferentes nacionalidades (turcos, franceses, españoles, alemanes, indios, chilenos, neerlandeses, mexicanos, colombianos entre muchos otros). Todos los días, en el tradicional momento del “Fika” sueco (mo-



## Prácticas profesionales en el exterior: los sueños pesan más que cualquier equipaje

---

mento del día donde se bebe un café con un postre y se platica), se conversaba sobre la interesante cultura sueca que ahora era parte de nuestra cotidianidad. Desde temas como el sistema ejemplar de reciclaje y seguridad, hasta auroras boreales, nieve, y la temible y cada vez más cercana fría oscuridad que nos esperaban en invierno.

Igualmente, mientras estaba realizando la Práctica Profesional, y gracias al apoyo obtenido por Colmayor, pude viajar desde Suecia a Praga, Republica Checa donde con mi asesor el Doctor José Gregorio Martínez pudimos hacer parte del XVII Congreso Europeo de Ictiología en el mes de septiembre en representación de la universidad y del semillero de investigación de la Facultad de Ciencias de la Salud (SIFACS).

Este congreso en Praga significó mi primer congreso internacional, donde presenté resultados en el formato de ponencia

oral en inglés, frente a expertos del tema de diferentes lugares alrededor del mundo. Las amistades tampoco se hicieron esperar. En este corto tiempo obtuve bellas amistades con personas originarias de Italia, Republica checa y Austria que hicieron los días mucho más disfrutables.

Ahora que esta experiencia llena de conocimientos y aprendizaje termina, solamente queda agradecer a todas las personas que hicieron esto posible. A la Universidad Sueca de Ciencias Agrícolas y al Doctor Eugene Savenkov por abrirme las puertas, a todos mis amigos en SLU por su cálida bienvenida. Y por supuesto, a la Institución Universitaria Colegio Mayor de Antioquia, mi alma mater, que me apoyo antes, durante y hasta la finalización de este proceso.

presión de la vida en Perú y fortaleció los lazos de amistad que trascienden fronteras.





 **Colmayor de Antioquia**

  **@iucolmayor**



**Alcaldía de Medellín**

Distrito de  
**Ciencia, Tecnología e Innovación**